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要闻

“我们本来只想来看看，没想到来了马上

就被前滩的魅力所吸引，决定留在这里发展。”

英国皇家特许管理会计师公会北亚区总裁李

颖说起选择前滩的理由，“随着前滩国际经济

组织集聚区显山露水，未来将有更多国际经济

组织入驻前滩、更多专业人士纷至沓来，规模

效应势必提升前滩整体的国际化人才格局，这

对国际机构的发展来说有很强的吸引力。”

今年恰逢浦东前滩开发建设10周年，像

李颖这样“来了就不想离开”的人还有很多。

“三年出形象、五年出功能、十年基本建成”，

昔日一片荒芜的前滩，看似遥远的开发目标

已然成为现实。

不只是“再造一个陆家嘴”
视线拉回十年前，许多人因为中国（上海）

世博会第一次听说了后滩，前滩在那时候，更是

“无名小辈”。2012年8月30日，上海市政府发

布《黄浦江南延伸段前滩地区（Z000801单元）控

制性详细规划》，标志着前滩正式掀开了全面开

发的大幕。

在前滩规划之初，曾有“再造一个陆家

嘴”之称，许多人震惊的同时，眼神里也流露

出一丝怀疑。再看今朝，根据《上海市浦东新

区总体规划暨土地利用总体规划（2017-

2035）》，世博-前滩已与陆家嘴一并列入“一

主、一新、一轴、三廊、四圈”中的主城区，承载

着上海建设全球城市核心功能的任务。当年

的“豪言壮语”已被事实所印证。

“一出生就风华正茂”的前滩得益于高起

点的规划，以及“一张蓝图绘到底”的高效实

现。上海陆家嘴集团总经理徐而进表示，前滩

国际商务区在开发之初，就引进了英国惠灵顿

公学、新加坡莱佛士医院等一批高品质国际社

区配套品牌，上海纽约大学前滩新址也已基本

落成。由于前滩把滨江最好的地方留给了绿

地，加上形似靴子，得到了“绿靴子”的美誉。

如今，“绿靴子”已成“金靴子”。“国际范”的

前滩，高端繁华堪比陆家嘴，却有很多不同于陆

家嘴之处，它总结了小陆家嘴的开发经验做了

很多提升。比如，小陆家嘴的楼宇之间相对独

立、步行交通不便，后来建了连桥才有所改善。

“过几年大家会发现，从前滩太古里可以通过连

桥一直走到黄浦江边，还可以走到前滩的世贸

中心等，让前滩的各个地标之间可以方便地连

接。”徐而进说。

世界会客厅也是宜居地
玛莎拉蒂中国董事总经理薄嘉铭的新办

公室正对着黄浦江，在开始一天的工作前，薄

嘉铭喜欢用热水冲泡一杯意式浓缩咖啡。随

着前滩基本功能建设完成，他的公司从浦西

市中心搬到了浦东的新地标——前滩，正是

看好浦东未来的发展前景。“我们将把一款意

大利研发生产的新款纯电动车在中国首发，

未来还会带来更多中国消费者青睐的顶尖

‘好物’。”薄嘉铭告诉记者。

作为物业顾问“带看率”上海排名第一的

商务区，前滩已成为世博地区跨国公司最为集

中的区域。从2017年清水建设首家入驻算起，

短短几年时间，入驻前滩的企业对浦东的年税

收贡献量就超过了200亿元。

上海前滩国际经济组织集聚区建设则是

浦东新区国际经济组织集聚计划落地的先手

棋。浦东新区国际经济组织集聚计划则是浦

东新区系统性推出的功能性引领六大行动计

划之一。该计划的目的主要是围绕在核心功

能上实现引领这一目标，吸引和培育与浦东

功能优势和产业特色相关的高能级国际经济

组织集聚，推动浦东实现制度型开放，在全球

制度、规则竞争中取得先手优势作出贡献。

许多人看好前滩，不仅因为这里是滨江的稀

缺地段，更看好这里的宜居环境和发展前景。在

前滩，商务办公、居住、教育、医疗、文化、休闲各类

城市功能一应俱全，配比得当。沿江绿地将达到

100万平方米、小尺度街道适合漫步和人际沟通，

避免了夜晚变成“空城”的潮汐现象，将成为“立

体城市”“24小时城市”。“最终前滩将打造为全

球城市中央活动区的示范区、世界级滨水区的

样板区、黄浦江核心段的标志区。”上海自贸区

管委会世博管理局副局长沈锋表示。

过去十年，前滩形成了城市新地标，亮出

了浦东开发开放的“新名片”；在上海推进具有

世界影响力的社会主义现代化国际大都市建

设新征程中，它又将承担怎样的责任和使命？

人们拭目以待。 本报记者 宋宁华

本报讯（记者 屠瑜）8

月30日，上海召开全市巡视

巡察工作会议暨十二届市委

第一轮巡视动员部署会。会

议深入学习贯彻习近平总书

记关于巡视工作重要论述和

党中央决策部署，全面贯彻

全国巡视工作会议精神和市

第十二次党代会精神，部署

全市巡视巡察工作任务，对

十二届市委第一轮巡视作出

安排。市委常委、市纪委书

记、市委巡视工作领导小组

组长刘学新出席会议并讲

话，市委常委、市委组织部部

长、市委巡视工作领导小组

副组长胡文容出席会议并宣

布十二届市委第一轮巡视组

长授权任职及任务分工决

定。

会议强调，要深入学习

领会习近平总书记重要讲话

精神，切实增强做好新时代

巡视巡察工作的自觉性和坚

定性。要持续深化对政治巡

视定位的认识和把握，自觉

跟进服务保障“国之大者”，

坚决担负起“两个维护”根本

任务。要持续深化对巡视工

作方针的认识和把握，坚持

发现问题、形成震慑这个生

命线不能丢，推动改革、促进

发展这个目标不能变，充分

发挥巡视利剑作用。要持

续深化对巡视工作价值取

向的认识和把握，着力发现

和推动解决人民群众反映

强烈的突出问题，切实增强

人民群众获得感幸福感安

全感。要持续深化对巡视

巡察战略格局的认识和把

握，在上下联动、贯通融合

上下功夫，不断强化巡视巡

察的综合监督作用。

会议指出，要坚决落实党中央

决策部署和十二届市委巡视工作规

划要求，扎实有力推动巡视巡察工

作高质量发展。要着力压实巡视巡

察工作责任，层层抓好责任落实，有

力推动巡视巡察工作深入开展。要

着力强化整改落实和成果运用，抓

好整改责任落实、整改监督、成果运

用和统筹督促，推动以巡促

改、以巡促建、以巡促治。要

着力提升规范化、法治化、正

规化水平，以法治思维加强

制度建设，以信息化建设加

强支撑保障，持续加强规范

化建设，把依规依纪依法要

求贯穿巡视工作全过程。

会议要求，要精心组织

开展十二届市委首轮巡视，

坚决打好开局之战，以实际

行动迎接党的二十大胜利召

开。要把准工作特点，充分

发挥不同巡视方式的优势，

打好巡视监督“组合拳”。要

突出监督重点，聚焦关键少

数，聚焦重点领域和关键环

节，聚焦重点问题，增强监督

实效。要强化组织保障，加

强自身建设，严明纪律作风，

高质量完成市委交给的巡视

任务。

经市委批准，十二届市

委第一轮巡视将对国际集

团、国盛集团、临港集团、上

海银行、海通证券、上汽集

团、上海电气、上实集团、上

海仪电、百联集团、锦江国际

集团、东浩兰生集团、华虹集

团、东方国际、地产集团、联

和投资公司、长三角投资公

司、科创投集团等18家市

管企业党组织开展常规巡

视；对临港新片区管委会、

上海虹桥国际中央商务区

管委会、上海化工区管委会、

上海张江高新技术产业开发

区管委会、漕河泾新兴技术

开发区、闵行经济技术开发

区等6家单位党组织开展专

项巡视。

会议以视频形式召开。

会上，闵行区委、市委第二

巡视组、静安区委巡察办进行了交

流发言。市委巡视工作领导小组

全体成员出席会议，各区党委书

记，部分市级机关部门、市管高校、

市管企业巡察工作领导小组组长，

市纪委各处室、市委组织部有关部

门负责同志，市委巡视机构全体干

部，以及各区巡察机构干部共550

余人参加会议。

2022世界人工智能大会将于9月1日~3日在上海世博中心举办，大会各项布展工作已经准备就绪，静待AI

达人闪亮登场。本届展览展示量质齐升，重点突出元宇宙新赛道。 本报记者 刘歆 摄影报道

昔日荒滩变身华丽世界会客厅
浦东前滩十年形成城市新地标亮出开发开放“新名片”
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元宇宙新赛道静待AI达人

日前，一封公司要求职员一

旦怀孕自动离职的免责承诺书在

社交媒体上引发关注。承诺书上写

道：“本人郑重承诺在公司工作期间

一旦怀孕，本人要自动离职，并且放

弃追究本单位任何经济补偿和相关

法律责任。”一时舆论哗然。

女性是社会和法律的双重保

护对象。是否生育、何时生育是

每个女性应享有的基本权利，任

何人不得强加干涉。对此，《妇女

权益保护法》明确规定，妇女在孕

期、产期、哺乳期受特殊保护，任

何单位不得因结婚、怀孕、产假、

哺乳等情形，降低女职工的工资、

辞退女职工、单方解除劳动合

同。《劳动法》《劳动合同法》也规

定，女职工在孕期、产期、哺乳期

的，用人单位不得对其解除合同，

实施经济性裁员。

因此，要求职员签署一旦怀

孕自动离职的免责承诺书，想出

这个办法的企业无情且不懂法，

这样的协议本身就是违法的，就算

签了也没有法律效力，于情于理于

法都堪称“昏招”。但当下的现状

是，一家企业如果存在生育歧视，

并不一定“说出来”，有的是办法下

“阴招”。比如在岗位、薪资、绩效

上施加压力。很多情况下，怀孕女

性为了保护胎儿不受心情影响，加

上日后跳槽还需“老东家”配合背

景调查，最后会被迫辞职。

本着效率至上的原则，许多

企业自然就无法对女员工怀孕这

件事持欢迎态度。从入职环节开

始，女性应聘者的生育情况就是

人事部门最关心的问题之一，甚

至有的企业存在不成文的规定，

30岁以上没有生二胎的女性，一

般不予考虑招聘，就怕入职后怀

孕，影响工作效率。

要解决这样的难题，一是要

靠国家继续完善立法。企业不仅

不能辞退怀孕女性，更不能将生

育情况作为女性就业的门槛，应

从法律层面上禁止招聘时对女性

生育状况的询问调查。此外，对

女员工怀孕后施加“软钉子”的行

为，也应当有明确认定和相应措

施，让女性在反击职场生育歧视

中有法可依。

其二，国家也应当考虑到企

业需要承担女职员怀孕成本这一

客观事实，从经济、税收等方面给

予补贴支持。作为企业则应当营

造支持关爱怀孕女员工的氛围，

建立有人情味的企业文化。而作

为女员工自身，则应当与企业充

分沟通，协商怀孕后工作方面的

替代方案，与企业一起努力平稳

度过这一特殊阶段，争取达到两

全其美的双赢局面。

职场看不见的“软钉子”李一能


